

Zeitschrift: Internationale kirchliche Zeitschrift : neue Folge der Revue internationale de théologie

Band: 74 (1984)

Heft: 1

Erratum: Berichtigung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

dann alle diese Ergebnisse überhöht von den Ausführungen Konrad Raisers selber, der es versteht, alles zum Hauptthema «Jesus Christus – das Leben der Welt» Gesagte in einer Art und Weise zusammenzufassen, dass in seinen Ausführungen noch einmal die ganze Vielfalt der Ökumene sichtbar wird.

Weil sich diese populäre Darstellung vor allem an die kirchliche Basis wendet und Mut machen will, in Ge-

meindeseminaren, Erwachsenenbildung und Hauskreisen sich mit den Anliegen von Vancouver 1983 noch weiter zu beschäftigen, gehen die Verfasser denen, die das wagen, mit ausgewählten Empfehlungen aus den einzelnen Fachgruppen, aber auch mit gezielten Fragen an die Hand, so dass zu hoffen ist, dass möglichst viele in allen Kirchen davon Gebrauch machen werden!

Hans A. Frei

Berichtigung

Bedauerlicherweise ist im Zitat des Werkes von Victor Conzemius, «Katholizismus ohne Rom», Zürich 1969, S.14, in meinem Beitrag über «Wessenberg und die Kirche von Utrecht» (IKZ 1983, S.270, Anm.6) das Wort «direkt» beim Abschreiben weggelassen worden. Das vollständige Zitat muss heissen: «Denn zunächst einmal besteht keine *direkte* historische Kontinuität zwischen jenen kirchlichen Strömungen und den Ereignissen nach 1870.» Herr Prof. Conzemius bittet mich ausserdem, darauf hinzuweisen, dass er auf S.24ff. seines Buches auf diese Frage zurückkommt. Ich bitte darum gerne um Berichtigung bzw. Ergänzung meiner Angaben. Wie der Leser es selber feststellen kann, ist allerdings dadurch meine Kritik nicht gegenstandslos geworden, da Conzemius nirgendwo auf die personelle (also direkte) Kontinuität «jener Strömung» mit dem Altkatholizismus in Südbaden und der Schweiz eingeht. Im übrigen stehe ich dabei nicht allein, nachdem schon W. Brandmüller, «Döllinger am Vorabend des I. Vatikanums», St. Ottilien 1977, S.66, Anm. 187, denselben Mangel beim Buch von Conzemius festgestellt hat.

Christian Oeyen